

## Nécrologies.

## MGR. DUPANLOUP,

Evêque d'Orléans.



Le télégraphe nous a appris la mort subite de Mgr Dupanloup, évêque d'Orléans. C'est un grand deuil pour l'épiscopat français dont le défunt était une des gloires. Nos lecteurs liront sans doute, pour le moment, avec intérêt, la courte biographie que nous consacrons à la mémoire de l'illustre prélat.

Félix Antoine Philibert Dupanloup naquit le 3 janvier 1802, à Saint-Félix, archidiocèse de Chambéry, d'une honorable famille bourgeoise de ce petit village. Une mère pieuse versa dans son âme les germes de trois choses qui font les grands hommes : la foi dont le fruit s'appelle grandeur morale ; l'instruction, qui donne la grandeur intellectuelle ; et l'éducation qui répand dans l'homme ce quelque chose qui l'élève au-dessus du commun des mortels, et que l'on nomme à bon droit, distinction. Mais l'heure vint où la mère devait se séparer de son fils et confier à d'autres mains le soin de terminer son œuvre. Un vénérable ecclésiastique, son oncle, lui donna les premières leçons et conseilla de l'envoyer à Paris, pour y faire ses études. C'était au commencement de 1815.

Amené à Paris, il fit successivement ses études dans la maison de la rue du Regard, à Saint-Nicholas et à Saint-Sulpice. Ordonné prêtre, en 1825, par Mgr. de Quélen, il fut attaché par M. Gallard à la paroisse de l'Assomption, et y fit les catéchismes pendant plusieurs années. En 1827, il devint confesseur du duc de Bordeaux ; en 1828, catéchistes des jeunes princes d'Orléans, et, quelques mois avant la révolution de Juillet, aumônier de madame la Dauphine.

En 1831, Mgr. Dupanloup fonda, pour les jeunes gens, l'Académie de Saint-Hyacinthe. En 1834, il fut chargé d'ouvrir les conférences de Notre-Dame. La même année, il fut nommé supérieur du petit séminaire de Paris,

mais il refusa et n'accepta que la charge de préfet des études. En 1835, il fut premier vicaire de St. Roch, et il prêcha le carême avec M. Olivier en 1836 et 1837. Au mois d'octobre 1837, il fut nommé de nouveau supérieur du Petit Séminaire de Paris, il accepta, et M. de Quélen le nomma en même temps vicaire-général.

En mai 1838 il fut rappelé auprès de Talleyrand avec qui il était en relations intimes depuis plus de trois mois. En sa présence et en présence de plusieurs témoins, le prince de Talleyrand signa une formule de rétractation et une lettre d'envoi à l'archevêque de Paris, de cette rétractation adressée au Pape. Ce n'est pas un des moindres événements de la vie de Mgr. Dupanloup d'avoir été destiné par la Providence à être le coopérateur fidèle et même l'instrument direct de cette conversion célèbre.

Nommé évêque d'Orléans, le 6 avril 1840, il fut préconisé à Portici, le 30 septembre, et sacré à Paris, le 9 décembre de la même année. Il déploya une extrême activité, unissant le travail de la prédication au soin de l'administration, surveillant de près tout l'enseignement de son diocèse, scutant dans son petit séminaire la concurrence contre les établissements laïques, ouvrant école même dans son palais et se mêlant dans ses écrits à toutes les questions qui intéressent l'éducation publique.

Le 18 mai 1854, Mgr d'Orléans fut élu membre de l'Académie française en remplacement de Tissot, et son discours de réception, dans la séance du 9 novembre suivant, est un morceau fort remarquable. Il a laissé un grand nombre d'ouvrages dont la plupart traitent de l'éducation et de l'enseignement. Pour un grand nombre de ces écrits il a reçu du Pape des brefs de félicitations et de remerciements.

Mgr Dupanloup était comte romain et prélat assistant au trône pontifical et chevalier de la légion d'honneur depuis 1851.

Mgr Dupanloup n'a pas d'armoiries, mais un sceau représentant une croix de Calvaire accostée d'un saint à semestre et d'un évêque à genoux à dextre. Derrière ce dernier flotte une banderolle portant ces mots : *Ave, Spes Unica*. Autour du sceau sont gravés ces mots : *Sagillum Felcis. Epi Aurelianem.*